
晚报讯（记者 刘豹 苏羽）近日，
家住市中区薛庄邮电局宿舍的居民拨
打本报热线反映，他们小区有一户居
民将垃圾堆放在单元门口，还在楼道
内养鸡，不仅阻碍通行，而且气味难
闻，楼内住户叫苦不迭。

12日上午，记者来到薛庄小区附
近的薛庄邮电局宿舍。在一居民楼下
记者看到，该楼西单元的单元门两侧
被大量生活垃圾占据，塑料袋、纸箱、
泡沫、木材、铁块等应有尽有，固定在
墙体上的燃气表箱也被这堆垃圾包围
着。同时，还有一个铁笼子放在单元
门前，一只大公鸡正在悠闲地踱步，见
到有人经过也不害怕。随后，记者在
单元楼道内看到，一楼靠近西墙的位
置也堆放着一堆垃圾，墙上还挂有塑
料袋等物。

据小区居民介绍，这些垃圾是该
楼的一个住户堆放的，已经有好几年
时间了，也没见他卖掉这些垃圾，因为
这个住户的年龄比较大，楼上居民也
都是睁一只眼闭一只眼。“近年来，这
位邻居一直往家里捡各种各样的废旧
物，还有一些是自家家里剩下的，可能
家中放不下就往楼道内放，直至在楼
下也堆了两大堆。”一位不愿透露姓名
的居民告诉记者，每天早晨下楼总要
面对这样的一堆垃圾，心情特别不好，
但又不能说什么。“这些垃圾就堆放在
楼下，而且都是可燃物，万一发生火

灾，居民想跑也跑不出来，何况还有燃
气管道在附近。”

据了解，将垃圾堆放在楼下，已经
让居民颇有意见了，让居民更无法忍
受的是在楼道内养鸡。“一个笼子里面
养了两只鸡，白天搬到单元门口，到了
晚上就将笼子挪到楼道内，导致整个
楼道内鸡粪味特别大。”小区居民告诉
记者，比较庆幸的是，鸡的主人每天都
会很自觉地将楼道内的鸡粪清理干
净。即使这样，仍有不少居民表示不
满，“早晨上班时，楼道内鸡粪味比较
大，中午回家后，虽然楼道内鸡粪味小
了，但楼下散养的鸡会到处遗留粪便，
不小心就会踩到。”

“现在天冷了，臭味淡了些，苍蝇
蚊子也少了些。要是在夏天，说真的，
蟑螂、苍蝇、老鼠到处都是，吓得有些
姑娘小孩都不敢走。”一位姓张的住户
说。据他介绍，居民楼成了垃圾场，该
栋楼上住户的亲戚朋友都不敢到这里
来，实在受不了这股气味，而且天热的
时候，住户们门窗都不敢开，不但影响
身体健康，而且还很影响心情。

该小区属于老旧小区，住户也多
以老年人为主，更没有专门的物业公
司管理，考虑到邻里关系，以及老年人
的生活习惯，所以很少有住户主动和
这家主人交涉，因为实在看不下去了，
就有居民向居委会反映，但也没有得
到有效解决。

楼下“收藏”废品堆如山
气味难闻邻居有怨言
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发泡餐具毒性大
一次性发泡餐具是环保的大敌，这一点人们都已知道，但发泡

餐具对人体的巨大危害却不是人人清楚，这是因为使用一次性发泡
塑料餐饮器具装盛热食物和热开水过程中，只要温度超过摄氏 65
度，它所含有的双酚类等有毒物质就会析出，浸入食物，如果在生
产发泡餐具的原料中有害物质浓度超标，毒害就更大，会导致生殖
机能失常、损害中枢神经系统等问题。而人们泡方便面时一般都用
开水，温度远远超过65度。

微波炉省电诀窍
在加热食品时，给装大米粥和包子的碗外面套上保鲜膜，这样

一来，食物的水分不会蒸发，味道好吃，而且加热的时间也会缩
短，省电！

电视机省电诀窍
电视的耗电和音量有关，所以在用电视机的时候应特别注意。

一般而言，把电视的声音调到适合的程度，省了电，也不会干扰邻
居。看完电视，立刻关闭电源，而不是把它搁置在待机状态；不拔
掉电源插头会消耗很大的电量。因为电视机在待机状态下耗电一般
为其开机功率的 lO%左右，如 21英寸彩电每天待机 16～24个小时，
那么每月耗电为4.23千瓦时（度）。

电熨斗省电诀窍
熨烫衣物使用调温电熨斗。这种电熨斗升温快，达到使用温度

的时候自动断电，自然节约了电能。家里需要熨烫的衣物比较多，
熨烫的衣物面料也不一样，不过，遵循一些顺序是很必要的。首
先，熨烫耐温较低的化纤衣物，待温度升高后再熨烫耐温较高的棉
麻织物。留着一部分化纤衣物，等到断电后利用余热再熨烫。这样
一来，就充分利用了每一度电。

电热水器省电诀窍
使用电热水器应尽量避开用电高峰时间，夏天可将温控器调

低，改用淋浴代替盆浴也可降低费用。另外，如果您家里每天都需
要使用热水，并且热水器保温效果比较好，那么让热水器始终通
电，并设置在保温状态。因为保温一天所用的电，比把一箱凉水加

热到相同温度所耗用的电要少。这样不仅用起热水来很方便，而且
还能达到省电的目的。

正确使用节能灯
节能灯是人们在家庭中经常使用的节能产品，正确使用节能灯

我们需注意以下五点：一是注意灯上标注的使用电压，如果低电压
钠灯在高电压电源下使用，灯就会烧毁；二是用户应使用质量合格
的品牌，警惕和拒绝使用劣质品；三是注意选择和正确使用灯功
率。节能灯的光效比白炽灯高 5倍。原来使用 60瓦白炽灯的地方，
现只使用13瓦的节能灯就够了；四是尽量减少灯的开关次数。每开
关一次，灯的使用寿命大约降低 3小时左右；五是灯在使用一段时
间以后，光通量就会大幅度下降，灯会越来越暗，这时要注意及时
更换新灯。

节能环保地使用燃气
正确使用燃气将有效地节能并起到环保作用。一、天然气燃烧

时火焰呈红黄色说明缺氧，产生“脱火”现象则说明空气过多，此
时可适当调整灶具风门，待火焰呈紫蓝色时，表示燃烧充分。二、
做饭时，应先把要做的食物准备好再点火，避免烧“空灶”，若是烧
汤，炖东西，先用大火烧开，关小火只要保持锅内滚开而又不溢出
就行。三、做饭时，火的大小可根据锅的大小来决定，火焰分布的
面积与锅底相平为最佳。四、做饭时最好不要用蒸的方法，蒸饭时
间是焖饭时间的 3倍。五、应先把锅、壶表面的水渍抹干再放到火
上去，这样能使热能尽快传进锅内，节约用气。六、若有风把火焰
吹得摇摆不定，可用薄铁皮做一个“挡风罩”，这样能保证火力集
中。

洗衣机巧节水
采取全自动洗衣机半自动使用的方法来节约用水。具体的方法

是自动排水洗衣机，漂洗两三分钟后，水就排走了。因此选用洗涤
不排水的程序，这样可以有充裕的时间把漂洗衣服的水收集起来。
两次漂洗也是如此操作，虽说耗时长些，但既可使衣服洗得干净，
又可以保证每次的用水都能再利用。为接水，可准备两个大水桶，
为保证每缸水都不浪费，常常是在第一桶水用得差不多了，再放第
二桶。

避免家电待机

很多人为图方便，看完电视后用遥控器关掉就万事大吉，殊不
知这样只是使电视处于待机状态，仍要耗费不少电能。以电视机为
例，平均每台电视每天待机 2小时，待机耗电 0. 02度（千瓦时），
我国电视机保有量 3.5亿台，一年的待机耗电量高达 25.55亿度，相
当于几个大型火力发电厂一年的发电总额。通俗地说，待机指的是
关闭遥控器而不关闭电器开关或电源。现在的家电大多有待机功
能，每台家电在待机状态耗电一般为其开机功率的10%左右，约5瓦
～15瓦。城镇居民一般家庭拥有的电视、空调、音响、微波炉等的
待机能耗加在一起，相当于开一只30瓦～50瓦的长明灯。经统计测
算，家电普及率较高的城镇居民每户每月家电待机耗电达20度～40
度。

家电节能“身份证”
家电产品节能“身份证”已经强制实施，根据国家发布的有关

规定，空调和冰箱两大类家电产品必须贴上“能效标识”才能上市
销售。需要提请消费者注意的是，个别厂家由于在技术力量、资金
实力、产品质量等方面没有优势，会通过混淆概念、以假乱真等手
段来迷惑消费者。专家提醒，消费者选购节能家电要慎防四大陷
阱：一、模糊概念。电冰箱的每日耗电量不但与电冰箱的有效容积
有关，还与使用环境、门开启的次数、内存物品的数量和种类等诸
多因素有关，抛开这些因素只宣传每日耗电量，意义不大。二、虚
张声势。某些企业宣传自身的产品有多项节能技术等，试图夸大节
能技术数目来迷惑消费者，但并不说节能的效果，也拿不出权威部
门的认证或实验数据。因此，消费者选购节能家电时，不要只看节
能技术的数目，还要看是否有节能效果的实验数据。三、无效对
比。在空调的促销中随处可见类似的数字对比，如购买了一台1.5匹
或 2匹的某品牌节能空调，那么若按平均每天使用 6～8个小时来计
算，一年就能够节省电费1600元至2000元，使用两年，节省下来的
钱就可以再买一台节能空调了。这种数字对比，从表面上来看似乎
有“说服力”，但实质却是一厢情愿——谁家的空调会天天开 6～8
小时？四、偷换概念。拿两个非同类标准进行对比，其目的就是首
先使消费者被其误导性内容所吸引，继而产生购买的欲望。此前，
在某种等离子电视机的广告宣传中竟然宣称“耗电量小于普通台
灯”，而推广者的解释更是大言不惭：“我们是按等离子电视机一天
用1个小时，台灯一天用8个小时来进行测算的。”

(本栏目由市科协、市全民科学素质工作领导小组办公室主办)

大量废品堆积在楼前。 记者 刘豹 苏羽 摄

晚报讯（记者 李帅）9月下旬，家住市
中区锦龙国际花园小区的居民拨打本报热线
反映，他所住小区的北门靠近河岸的地方由
于东沙河治理需要，绿化带和小区道路都遭
到了破坏，现在设备已经安装完毕，但是原来
的绿化带和小区道路不复存在，留下的却是
一堆黄土，这与周围的环境极不搭调，希望有
关单位能够尽快修复。

赵先生称，原来反映的小区里施工后光
秃秃的土地现在已经被修复一新。“草地、景
观树还有小路都恢复了原貌，现在走在这里
感觉特别舒服。”

随后，记者再次来到该小区。原本裸露
的黄土地已经不见了，取而代之的是平整的
草地和新植的景观树，再加上原来的景观走
廊，这里的景色变得美丽了许多。“如果这里
再不修复，只怕环境会变得越来越糟糕，裸露
的黄土地会越来越多。而且在修复之前这里
已经开始停车了，如果不及时修复，会有越来
越多的车辆停在这里。不过现在好了，一切
都恢复如初了。”小区居民王女士说。

小区绿地恢复原貌

记者 李帅 摄


